

Boletín mexicano de derecho comparado

ISSN: 0041-8633 ISSN: 2448-4873

Instituto de Investigaciones Jurídicas, UNAM

Ruiz-Rico Ruiz, Catalina

Análisis comparativo de la legislación iberoamericana en materia de transparencia y derecho de acceso a la información

Boletín mexicano de derecho comparado, vol. LII, núm. 154, 2019, Enero-Abril, pp. 255-283

Instituto de Investigaciones Jurídicas, UNAM

DOI: https://doi.org/10.22201/iij.24484873e.2019.154.14144

Disponible en: https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=42771664009



Número completo

Más información del artículo

Página de la revista en redalyc.org



Sistema de Información Científica Redalyc

Red de Revistas Científicas de América Latina y el Caribe, España y Portugal Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso

abierto

ANÁLISIS COMPARATIVO DE LA LEGISLACIÓN IBEROAMERICANA EN MATERIA DE TRANSPARENCIA Y DERECHO DE ACCESO A LA INFORMACIÓN*

COMPARATIVE ANALYSIS OF IBEROAMERICAN LEGISLATION ON TRANSPARENCY AND ACCESS TO PUBLIC INFORMATION

Catalina RUIZ-RICO RUIZ**

la transparencia desde un prisma territorial, American context. subjetivo, objetivo y con relación a los límites, plantea retos jurídicos a su aplicación en el contexto iberoamericano.

Palabras clave: derecho a la información, derecho comparado, límites de la transparencia, excepciones al derecho de información, garantías constitucionales.

RESUMEN: La implementación de la legiti- ABSTRACT: The implementation of constitutionmidad constitucional para la credibilidad al legitimacy for credibility and confidence in Latin y confianza en los sistemas democráticos American democratic systems is developed through iberoamericanos se desarrolla a través de la legal and institutional transparency. Its consolidatransparencia legal e institucional. Su con- tion as a constitutional right prevents weakening of solidación como derecho constitucional im- other related basic rights, such as participation and pide el menoscabo de las garantías de otros freedom of information. The analysis of regulatory derechos fundamentales conexos como la deficiencies of transparency from a territorial prism, participación o la libertad de información. subjective, objective and in relation to the limits pos-El análisis de las deficiencias regulativas de es legal challenges to its implementation in the Latin

> **Keywords:** Right to Information, Comparative Law, Limits of Transparency, Exceptions to the Right to Information, Constitutional Guarantees.

Boletín Mexicano de Derecho Comparado, nueva serie, año LI, núm. 154, enero-abril de 2019, pp. 255-283.

Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-SinDerivar 4.0 Internacional, IIJ-UNAM.

^{*} Artículo recibido el 10 de octubre de 2016 y aceptado para su publicación el 1 de abril de 2018.

^{**} ORCID: 0000-0002-0966-8686. Profesora titular de derecho constitucional de la Universidad de Jaén. Correo electrónico: crrico@ujaen.es.

256

CATALINA RUIZ-RICO RUIZ

SUMARIO: I. Planteamiento general. II. Proceso de constitucionalización del derecho a la información pública en el mapa iberoamericano. III. La problemática de la regulación iberoamericana sobre transparencia desde una perspectiva constitucional. IV. Ámbito aplicativo del derecho a la información pública. V. Bibliografía.

I. PLANTEAMIENTO GENERAL

En las democracias iberoamericanas, la generalizada ausencia de control social sobre el poder político se ha sustentado tradicionalmente en un deficitario sistema jurídico de transparencia. El panorama actual de crisis institucional y corrupción política constituye el detonante de un proceso emergente de juridificación de la transparencia, asociado a Estados de baja calidad democrática (Morlino, 2013).

En particular, el régimen oclusivo de la información pública ha contribuido a una toxicidad sistémica y a una atmósfera social de impunidad política.² Como antídoto jurídico, los países iberoamericanos han iniciado una progresiva renovación democrática a través de una oleada de leyes de transparencia.³ La resolución de la OEA de 10 de junio de 2003 aseveró que "el acceso a la información pública es un requisito indispensable para el funcionamiento mismo de la democracia...".

El desarrollo del principio democrático exige el reconocimiento, aplicación y garantía del acceso a la información pública como derecho humano

Morlino (2008) se refiere a una "juridización" de las democracias contemporáneas como un fenómeno de interés que puede asociarse a Estados de baja calidad democrática como la juridificación de sus democracias, a lo que puede agregarse una tendencia a desjuridificar ante la desconfianza en los órganos y funcionamiento del sistema. Para Raúl Ferrada (2011), la transparencia confiere mayor legitimidad y credibilidad del aparato público, al brindar confianza en la labor de los organismos y los propios funcionarios.

² A propósito, véase Velasco (2013: 385) admitiendo que, en buena medida, la capacidad social de control del gobierno depende de que la ciudadanía sea capaz de conocer cómo actúa el gobierno, de manera que pueda hacerse un juicio sobre su funcionamiento y asignar reconocimientos y sanciones en caso de actuaciones sobresalientes o deficientes, respectivamente.

³ Véase, Núñez (2009: 18), la contundente realidad ofrece con frecuencia situaciones de corrupción o de actuaciones poco acomodadas a referencias éticas que confirman la existencia de zonas de impunidad como consecuencia de insuficiencias de la normativa vigente y que vienen a denunciar responsabilidades políticas por la falta de anticipación en la corrección de dichas carencias.

ANÁLISIS COMPARATIVO DE LA LEGISLACIÓN IBEROAMERICANA...

257

y fundamental (Pérez, 2009). La tutela jurídica y constitucional de la transparencia influye determinantemente en la protección de los derechos fundamentales conexos (participación ciudadana, libertad de información...), y en una eficaz rendición de cuentas por los poderes públicos.

La hipótesis inicial de este estudio se vertebra en torno a la construcción jurídica de la transparencia como principio transversal e informador del ordenamiento jurídico, con aplicación incluso prevalente sobre la ley, y en la consolidación del derecho constitucional a la información pública. La tesis propuesta está centrada en la exigencia jurídica de reforzar las garantías del derecho de información para alcanzar una tutela eficaz de los derechos fundamentales afines, argumentando una interpretación restrictiva de sus excepciones o límites y exponiendo las claves para la resolución del conflicto entre derechos.

II. PROCESO DE CONSTITUCIONALIZACIÓN DEL DERECHO A LA INFORMACIÓN PÚBLICA EN EL MAPA IBEROAMERICANO

1. La dimensión constitucional de la transparencia y su fundamentación jurídica

El acceso a la información pública presenta una dimensión multinivel como principio, norma, deber y derechos. La transparencia tiende a erigirse en un principio informador del sistema constitucional y de orden público (por ejemplo, legislación de México). De igual modo, representa un principio anticorrupción para la prevención, control y eliminación de prácticas corruptas. Desde esta perspectiva, sería conveniente la convergencia de regulaciones sobre transparencia en el marco iberoamericano, para su eficacia ante la dimensión transnacional de la corrupción.

A. Su configuración como derecho humano en los tratados internacionales

A raíz de los tratados internacionales, la Corte Interamericana de Derechos Humanos, el Comité de Derechos Humanos de las Naciones

⁴ Para Núñez (2009: 165) la transparencia en la actividad pública se presenta como la idealización de la organización democrática, en la que, además de los requisitos formales que la caracterizan, se encuentra permanentemente legitimada la posición de los responsables públicos.

258

CATALINA RUIZ-RICO RUIZ

Unidas y el TEDH, se consolida progresivamente la información pública como derecho constitucional.⁵

La sedimentación del derecho constitucional de acceso a la información pública en las Constituciones iberoamericanas deriva de su admisión como "un derecho humano fundamental que debe aplicarse a nivel nacional a través de una legislación global basada en el principio de máxima divulgación, el cual establece la presunción de que toda la información es accesible, sujeta solamente a un sistema restringido de excepciones".6 En consecuencia, la legislación iberoamericana de desarrollo ratifica su categoría de derecho fundamental a todos los efectos constitucionales (garantías). Entre otras, la Ley General de Transparencia y Acceso a la Información Pública de México de 4 de mayo de 2015, admite que se trata de una cuestión de desarrollo constitucional y de orden público (artículo 10.), y la Ley Orgánica de Transparencia y Acceso a la Información Pública de Ecuador de 18 de mayo de 2004 (artículo 20.) reconoce el ejercicio del derecho fundamental de las personas a la información conforme a las garantías consagradas en la Constitución Política de la República, Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos, Convención Interamericana sobre Derechos Humanos y demás instrumentos internacionales vigentes (Toledo, 2015: 108).⁷

⁵ En el caso *Társaság a Szabadságjogokért vs Hungary*, del 14 de abril de 2009, se produce una evolución de su jurisprudencia, pues ha avanzado hacia una interpretación más amplia del concepto de *libertad de recibir información* y por lo tanto hacia el reconocimiento de un *derecho de acceso a la información*. La sentencia *Kenedi vs. Hungary*, del 26 de mayo de 2009, resalta que "el acceso a las fuentes documentales originales para la investigación histórica legítima era un elemento esencial del ejercicio del derecho de la demandante a la libertad de expresión". En la STEDH sobre el caso *Youth Initiative for Human Rights vs. Serbia*, del 25 de junio de 2013 (Appl. núm. 48135/06), falla en contra de la reiterada negativa de la agencia de inteligencia serbia (*Bezbednosno-informativnaagencija*) de proporcionar información relacionada con la vigilancia electrónica, en concreto sobre cuántas personas habían sido objeto de la vigilancia electrónica por ese organismo en 2005. En el § 26 el tribunal concluye que "la reticencia obstinada de la agencia de inteligencia de Serbia para cumplir con la orden del Comisionado de Información fue un desafío del derecho interno y equivale a la arbitrariedad. Por lo que en consecuencia se ha acordado considerar que ha existido una violación del artículo 10 de la Convención".

⁶ Declaración conjunta de la ONU y OEA, del 6 de diciembre de 2004.

⁷ Para Arellano Toledo (2013: 108), en su teoría de los derechos fundamentales, Luigi Ferrajoli identifica cuatro criterios axiológicos que "responden a la pregunta de qué derechos deben ser (o es justo que sean) fundamentales" y los enumera de la siguiente manera:

ANÁLISIS COMPARATIVO DE LA LEGISLACIÓN IBEROAMERICANA...

259

Excepcionalmente, destaca la regulación española proclive a la administrativización del derecho a la información pública (Ley 19/2013, del 9 de diciembre, de transparencia, acceso a la información pública y buen gobierno), bien por su omisión constitucional o su desconsideración como derecho humano, bordeando por esta razón los tratados internacionales (Palacios, 2014: 2014). No obstante, la descategorización del acceso a la información pública como derecho constitucional, no puede impedir su aplicación e interpretación como derecho humano para eludir el incumplimiento de los convenios internacionales.

B. Desde la afinidad con derechos fundamentales

El acceso a la información pública no sólo se constitucionaliza como derecho fundamental por la influencia internacional sino mediante *la osmosis* jurídica con otros derechos humanos y constitucionales (Manrique, 2013: 8). La intrincada conectividad con determinados derechos constitucionales opera a modo de *conditio iuris* para el ejercicio de los mismos,

la igualdad, la democracia, la paz y el papel de los derechos fundamentales como leyes del más fuerte.

⁸ Al respecto, véase Olmedo Palacios (2014: 3), quien considera "El derecho de acceso es un derecho fundamental y no un derecho administrativo. El derecho de acceso a la información pública es un presupuesto capital de formación de la opinión pública, base fundamental del funcionamiento democrático de una comunidad política, al mismo nivel que la libertad de información y de la que forma parte según los textos internacionales en la materia y la jurisprudencia del TEDH. Su regulación como derecho meramente administrativo lo deja huérfano de la protección y garantías propias de los fundamentales, y prejuzga en su contra la ponderación de intereses que deberá realizarse administrativa y judicialmente para resolver los previsibles conflictos con otros derechos y bienes jurídicos".

⁹ Véase, Torres Manrique (2013: 8), sobre la relación que existe entre el derecho de acceso a la información y otros derechos. En este sentido, tenemos: "el derecho de acceso a la información guarda una ínsita relación con otros derechos humanos y contribuye a su efectivo ejercicio, tal como señala la Relatoría para la Libertad de Expresión en el ámbito de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos en su Informe del año 2002". En dichos términos, se señala que: "el derecho de acceso a la información pública ha adquirido una importancia fundamental en el desarrollo de los derechos humanos, directamente vinculado a otros derechos fundamentales, como lo son el derecho de acceso a la justicia, el derecho a la verdad, el derecho a tomar decisiones ciudadanas y políticas debidamente informados, al desarrollo democrático y a la transparencia en la gestión pública".

260

CATALINA RUIZ-RICO RUIZ

como presupuesto inexcusable de su plena eficacia. ¹⁰ La condición instrumental y de *cooperación necesaria* de la información pública para accionar los derechos de participación, petición o las libertades de opinión y expresión, también deriva de la convergencia en bienes jurídicos comunes (Guichot, 2011). ¹¹

A propósito, destacan el Decreto Supremo de Transparencia de Bolivia del 17 de mayo de 2005, relacionando la información con el derecho fundamental a la libertad de opinión y de expresión (artículo 19, Declaración Universal de Derechos Humanos) (artículo 50.); en conexión con el derecho de petición y participación como presupuesto inexcusable para su ejercicio (artículo 35); la Ley General de Libre Acceso a la Información Pública, núm. 200-04, de la República Dominicana, reconoce la función social de las investigaciones periodísticas y de los medios de comunicación colectiva transcendental para el ejercicio del derecho de recibir información veraz, completa y debidamente investigada, acorde con los preceptos constitucionales que regulan el derecho de información (artículo 22); la Ley Orgánica de Transparencia y Acceso a la Información Pública de Ecuador de 18 mayo de 2004 (artículo 40.) admite la concatenación entre el derecho de información pública y el derecho constitucional de participación "para efectivizar un verdadero control social... y fiscalización".

La Constitución Española, paradójicamente, sólo regula la participación como derecho fundamental, ignorando que, el acceso a la información pública constituye el presupuesto necesario para su ejercicio efectivo. Desde esta perspectiva, la jurisprudencia del Tribunal Constitucional admite un derecho fundamental de información a los representantes públicos para el ejercicio del derecho de participación política, sin prolongación a los ciudadanos. La consideración de un mismo derecho con una naturaleza dual según los titulares de su ejercicio resulta, no obstante, difícil de asimilar a nivel constitucional, por actuar en ambos supuestos como

¹⁰ Según Miguel Carbonell (2010), el acceso a la información tiene por objeto la protección de bienes básicos y el derecho a la información se relaciona, por ejemplo, con la libertad de expresión, con los derechos electorales y, más en general, con la concepción democrática del Estado contemporáneo.

Véase, Guichot (2011: 4), quien admite que este precepto constitucional remite expresamente a la configuración legal el ejercicio del derecho de acceso a los archivos y registros administrativos, como derecho no fundamental, aunque relacionado con el derecho de participación política, con el de libertad de información y con el de tutela judicial efectiva.

ANÁLISIS COMPARATIVO DE LA LEGISLACIÓN IBEROAMERICANA...

261

un medio para el ejercicio de derechos fundamentales y no como un fin en sí mismo. Pero también porque la brecha y tratamiento desigual entre titulares del derecho a la información pública debe basarse en una justificación objetiva y razonable, sin vulnerar el derecho constitucional de igualdad. La reserva de la información pública con el máximo rango de derecho fundamental sólo para los representantes políticos con base en el *ius in officium*, sin que a los ciudadanos se les garantice el acceso a la misma documentación, salvo excepciones justificadas (por ejemplo, seguridad nacional, confidencialidad...) no encuentra acomodo en la asunción de la transparencia como un principio clave del Estado democrático.

En el mapa iberoamericano, con carácter general la autonomía jurídica e identidad constitucional alcanzada por el derecho de información pública, no puede oponerse a su conectividad con otros derechos fundamentales. La interpretación restrictiva y límites excesivos de la información pública repercuten negativamente en el ejercicio y garantías de derechos fundamentales afines (Ridao Martín, 2014: 7). En este sentido, Ridao Martín considera que el acceso a la información pública no pueda ser limitado en razón de otros derechos fundamentales u otros derechos o bienes constitucionales. 12

La naturaleza de la información pública como derecho constitucional implica su sujeción al principio *pro libertate* "favorable al ejercicio del derecho de acceso a los documentos administrativos", con base en los criterios de razonabilidad y proporcionalidad (artículo 20., Ley 1712 de Transparencia y del Derecho de Acceso a la Información Pública Nacional de Colombia) y a una interpretación restrictiva de sus limitaciones y condiciones (artículos 15, legislación peruana, y 20. de la Ley 1712 de Colombia). En consecuencia, la interpretación *contra libertate* del derecho a la información pública, dada su interacción con otros derechos fundamentales, afecta negativamente a la protección constitucional de estos últimos.

Al respecto, Guichot (2011) se refiere a la polémica doctrinal en torno a si se trata de un derecho autónomo o, por el contrario, de una manifestación de la libertad de información, señalando que un sector doctrinal considera que el derecho de acceso es una manifestación concreta del derecho a recibir información consagrado en el artículo 20.1.d) de la CE, de modo que de dicho precepto deriva el correspondiente deber de la administración de facilitar el libre acceso a la información administrativa, como imperativo del principio de publicidad y transparencia.

262

CATALINA RUIZ-RICO RUIZ

El impacto hermenéutico de la información pública en la posible atenuación de las garantías de los derechos fundamentales conexos se regula en la Ley núm. 5228 de Acceso a la Información Pública de Brasil, disponiendo que no puede ser denegado el acceso a la información necesaria para la tutela judicial o administrativa de derechos fundamentales (artículo 21). La protección de estos últimos se supedita a la defensa constitucional de la transparencia mediante garantías que deben ser comunes, como el recurso de amparo (artículos 30. y 22 de la ley ecuatoriana, respecto de la accesibilidad a la información que "genere y posea el Poder Ejecutivo") y la intervención de los defensores del pueblo (en los términos del artículo 16 del citado Decreto Supremo de Bolivia).

Por tanto, los países que no erigen la información pública en derecho fundamental, reducen implícitamente en la práctica las garantías y salvaguarda de los derechos fundamentales concatenados. Si bien el principio de interpretación máxima en el acceso a la información pública puede eludir esta incoherencia interpretativa, al producir efectos equivalentes al principio *pro libértate* respecto de los derechos fundamentales.¹³

2. Conflicto entre derechos constitucionales

La conexión del derecho de información pública con ciertos derechos constitucionales en los términos expuestos no evita paralelamente el riesgo de conflictividad. En este sentido, el artículo 18 de la Ley 1712 de Colombia, regula el conflicto de la información con el derecho a la intimidad, salud, vida, seguridad y los derechos de la infancia y adolescencia (artículo 19). ¹⁴ La colisión con derechos de la personalidad se prevé en la Ley Orgánica 24 de Ecuador (artículo 60.), considerando

información confidencial aquella información pública personal, que no está sujeta al principio de publicidad y comprende aquella derivada de sus derechos personalísimos y fundamentales, especialmente aquellos señalados en los artículos 23 y 24 de la Constitución Política de la República.

Respecto del principio de máxima divulgación, véase Torres (2013). A diferencia de Perú, países como Chile, Guatemala, México y El Salvador, reconocen taxativamente en sus ordenamientos jurídicos este principio.

¹⁴ Los derechos fundamentales pueden verse afectados si no existe un correcto y seguro uso del gobierno abierto, en especial el de la privacidad (Arellano, 2015: 109).

ANÁLISIS COMPARATIVO DE LA LEGISLACIÓN IBEROAMERICANA...

263

La exigencia de ponderación del derecho de información pública en el supuesto de concurrencia con el derecho de intimidad debe atender al criterio de interés público, aunque la legislación peruana (artículo 15) excluye la aplicación de la técnica ponderativa al priorizar la información referida a los datos personales cuya publicidad por invasión de la intimidad personal y familiar.

La conflictividad con derechos de la personalidad se regula también en el artículo 60. de la Ley Orgánica 24 de Ecuador, considerando

información confidencial aquella información pública personal, que no está sujeta al principio de publicidad y comprende aquella derivada de sus derechos personalísimos y fundamentales, especialmente aquellos señalados en los artículos 23 y 24 de la Constitución Política de la República.

El derecho de acceso a la información pública aparece legalmente limitado por los derechos de la personalidad, con base en la responsabilidad por su vulneración. Aunque, en reciprocidad, la transparencia puede limitar los derechos fundamentales y plantear su ponderación con el interés público. En este sentido, la protección de datos se detiene cuando involucra recursos públicos (artículo 115, Ley de Transparencia y Acceso a la Información Pública de México, del 9 de mayo de 2016). Por su parte, la Jurisprudencia del Tribunal Supremo español ante la revelación de datos de interés público contenidos en expedientes administrativos, ha establecido la preeminencia del derecho a la información sobre el derecho a la protección de datos, optando por la publicidad activa de los gastos de representantes políticos (entre otras, la reciente STS del 9 de marzo de 2015).

III. LA PROBLEMÁTICA DE LA REGULACIÓN IBEROAMERICANA SOBRE TRANSPARENCIA DESDE UNA PERSPECTIVA CONSTITUCIONAL

1. Preliminar

A priori cabe plantear si la actual regulación iberoamericana de transparencia posibilita el control ciudadano de los poderes públicos, el escru-

¹⁵ *Idem*.

264

CATALINA RUIZ-RICO RUIZ

tinio social, la rendición de cuentas y, en definitiva, efectúa una presión eficaz contra la corrupción. Sobre esta cuestión preliminar, el Informe Greco en Europa reconoce que la legislación de transparencia no está contribuyendo a reducir la corrupción, presentando escasos resultados prácticos.

2. Deficiencias, imprevisiones y retos generales

Entre las zonas controvertidas de opacidad destacan la confidencialidad contractual (pactada entre administración y empresas), la protección de datos fiscales y las excepciones actuales a la transparencia como borradores, informes internos, procesos de adopción de decisiones, negociaciones políticas, propiciadas por el deber de sigilo impuesto en el seno de administraciones e instituciones a los empleados públicos.

Como déficits y retos del derecho a información pública, cabe resaltar la publicidad de las agendas de los cargos políticos, la previsión de extralimitaciones y abusos de funcionarios, la regulación de lobbies y su registro, la protección de denunciantes, motivación de la denegación de información, la conservación de la documentación para evitar su destrucción en casos de corrupción o un régimen sancionador y capacidad coercitiva de los organismos de transparencia.

Los problemas en torno al acceso a la información pública derivan de la excesiva burocratización y su utilización con fines políticos mediante la manipulación desde los poderes públicos, debiendo protegerse este derecho constitucional frente al fenómeno actual de la *posverdad*, con responsabilidades de los instigadores al falseamiento de la opinión pública.

Por último, entre los retos generales de la transparencia iberoamericana se incluyen la necesidad de coordinación entre las regiones o Estados federales para evitar tratos desiguales entre ciudadanos y una jurisprudencia uniforme sobre aplicación del derecho de información pública. Al margen de la previsión de discriminaciones derivadas de la brecha digital, atendiendo a los colectivos con superiores dificultades de uso de las nuevas tecnologías.

ANÁLISIS COMPARATIVO DE LA LEGISLACIÓN IBEROAMERICANA...

265

3. Problemática, déficits y prospectiva de la transparencia en los Estados iberoamericanos

Entre los déficits de la legislación colombiana se observan lagunas de publicidad activa como las deliberaciones y procesos de adopción de acuerdos; las agendas de cargos públicos, como también el deber de custodia de la documentación pública. Como problemática, cabe destacar la ausencia de criterios de interés público en caso de conflicto para la ponderación con derechos fundamentales. Desde la perspectiva de los retos normativos pendientes, la naturaleza de derecho fundamental a la información pública podría incorporar su interpretación conforme a los tratados internacionales en esta materia, así como mecanismos de homogeneidad interna a efectos de transparencia.

Por otra parte, la regulación de Perú, a diferencia de Colombia no prevé el principio de razonabilidad y proporcionalidad como parámetros interpretativos ni la motivación en caso de denegación de la información. Los aspectos problemáticos pueden derivar de los conflictos de intereses debido a la falta de previsión de los lobbies y de la opacidad de las relaciones con los representantes políticos. Entre sus retos, se debe resaltar la atención legislativa a la protección de denunciantes en el seno de las administraciones, partiendo de la base del conocimiento de irregularidades por los empleados públicos; además del principio de no discriminación entre colectivos vulnerables para evitar la brecha digital derivada de las nuevas tecnologías.

Como déficits de la normativa boliviana puede señalarse la imprevisión de una cláusula sobre tutela administrativa del derecho fundamental a la información pública y la figura del silencio positivo. Paralelamente, la problemática derivaría de la ausencia de una interpretación restrictiva de las limitaciones al derecho de información pública para garantizar el principio de máxima publicidad. Su principal reto se plantea respecto de la concatenación entre el derecho de información y participación (a diferencia de la normativa ecuatoriana, artículo 40.).

La regulación chilena presenta como déficits y cuestiones problemáticas la conexión de la información pública con el derecho de participación o el uso electoral de información pública y la independencia de los organismos garantes de la transparencia. La problemática puede derivar de la ausencia de criterios de necesidad y proporcionalidad y de un régimen de

266

CATALINA RUIZ-RICO RUIZ

concreción de las excepciones a la información pública y entre sus retos cabe señalar acciones positivas en favor de grupos vulnerables.

La normativa mexicana de transparencia presenta aisladas deficiencias entre las que cabe incluir la posibilidad de acciones colectivas para defensa del interés público en la información. Los retos de la normativa mexicana radican en la necesidad de regulación de mecanismos para la corrección de asimetrías entre los Estados y un sistema de coordinación a tales efectos para una aplicación uniforme.

Los déficits regulativos de la normativa española de acceso a la información pública radican en la imprevisión de interpretación conforme a los tratados internacionales y la imposibilidad de escrutinio social sobre la percepción y gasto de fondos públicos o subvenciones por partidos políticos. Como retos destacan la garantía de indemnidad respecto de los denunciantes, así como una cláusula abierta respecto de la transparencia activa.

IV. ÁMBITO APLICATIVO DEL DERECHO A LA INFORMACIÓN PÚBLICA

1. A nivel territorial

La estructura descentralizada del Estado influye en la configuración del sistema de transparencia con especial énfasis en la legislación mexicana, española y chilena. Concretamente en la Ley del 9 de mayo de 2016, de Transparencia y Acceso a la Información Pública, México tiende a la homogeneidad del Estado en materia de transparencia, obligando a los sujetos de los poderes legislativos federal, de las entidades federativas y la Asamblea Legislativa del Distrito Federal y de los poderes judiciales federal y de las entidades federativas.

En particular, se prevé la uniformidad interna como Estado federal mexicano mediante el establecimiento de procedimientos y condiciones homogéneas en el ejercicio del derecho de acceso a la información, aunque "atendiendo en todo momento las condiciones sociales, económicas y culturales de cada región", conforme a las asimetrías entre Estados federales en materia de transparencia. Paralelamente la legislación mexicana establece el recurso a "los medios de impugnación y procedimientos para la interposición de acciones de inconstitucionalidad y controversias constitucionales por parte de los organismos garantes"; cuando lo aprueben

ANÁLISIS COMPARATIVO DE LA LEGISLACIÓN IBEROAMERICANA...

267

la mayoría de sus comisionados, en contra de leyes de carácter federal, estatal o del Distrito Federal (ley mexicana).

Sin embargo, la regulación española considera la transparencia como competencia exclusiva de las comunidades autónomas, disponiendo que las obligaciones legales de transparencia "se entienden sin perjuicio de la aplicación de la normativa autonómica correspondiente". En España el desarrollo autonómico de la transparencia responde a las potestades de autorganización administrativa de las comunidades autónomas y a la asunción generalizada de competencias en materia de archivos y registros. Si bien las comunidades autónomas pueden facilitar información pública incluso de modo más garantista que la normativa estatal de transparencia, que sólo actúa como ley de mínimos. Aunque la posibilidad de mejorar los estándares estatales de transparencia previstos no se infiere en la práctica de la aparente docilidad de las comunidades autónomas, limitándose a la clonación de la legislación básica. En el marco español, la mansa reproducción de la Ley estatal de Transparencia y la frecuente remisión a la misma por las leyes autonómicas refleja una connivencia jurídica sin apenas precedentes en comparación con otras materias competenciales.

Desde una perspectiva constitucional subsiste, no obstante, el riesgo teórico de conflictos o descoordinación entre el Estado y sus regiones o federaciones con normativa propia de transparencia, por razón de la diversidad de los límites, excepciones, información confidencial y reservada; y la diferente interpretación o aplicación de estas cuestiones por los organismos federales o regionales garantes. Paralelamente, el trato desigual entre nacionales en el acceso a la información pública podría determinar la desigualdad en el ejercicio de otros derechos fundamentales conexos; además de consecuencias potencialmente inconstitucionales por abrir una brecha subjetiva interna susceptible de afectar a su aplicación como derecho humano.

2. Aspectos subjetivos relevantes

La Carta Iberoamericana de Calidad en la Gestión Pública proclama:

las administraciones públicas tienen que ser transparentes en su gestión, abiertas al escrutinio público, tolerantes a la crítica y permeables a las propuestas de mejora y de cambio provenientes de la ciudadanía (Decreto Su-

268

CATALINA RUIZ-RICO RUIZ

premo núm. 072-2003-PCM de Perú y el Reglamento de Transparencia aplicable exclusivamente a la Administración Pública y empresas del Estado).

Desde un prisma estrictamente subjetivo, las legislaciones iberoamericanas presentan deficiencias y lagunas significativas en el acceso a la información pública. En concreto, el cúmulo de requisitos subjetivos en las solicitudes de transparencia, la exigencia de identificación del peticionario y la complejidad de la instancia pueden producir efectos disuasorios en el ejercicio de un derecho fundamental y humano.

En concreto, el requerimiento de datos personales (cuenta bancaria, número de móvil...) implica una renuncia forzada a la privacidad y a este derecho fundamental, penalizando la transparencia por desincentivar al ejercicio del derecho a la información pública.¹⁶

De otra parte, la previsión legal de discriminaciones y restricciones subjetivas no se implementa con acciones positivas para promover el acceso a la información pública de colectivos o sectores poblacionales con superiores dificultades para el ejercicio de este derecho constitucional (población indígena, mujeres, sin alfabetización digital...). Sólo excepcionalmente, la transversalidad del derecho de igualdad y participación se verifica mediante acciones positivas (artículo 22) en favor de grupos vulnerables (artículo 31) y de mujeres (artículo 38, Ley de Transparencia de México).

Respecto de los lobbies, destaca especialmente la regulación de la Ley núm. 20.730 de Chile con previsión de sanciones y obligaciones, así como un registro de lobistas similar al padrón de cabilderos en México (artículo 72). Aunque la legislación chilena establece excepciones discutibles como las actuaciones en el ejercicio de sus funciones (artículo 60.) sin aten-

Destaca al respecto, la Ley colombiana (artículo 20.) y la Ley boliviana (artículo 30.) regulando el principio de no discriminación y la obligación de entregar información sin distinciones arbitrarias. Por su parte, el artículo 11 g) de la legislación chilena regula el principio de no discriminación según el cual la administración del Estado deberá entregar información a todas las personas que lo soliciten, en igualdad de condiciones, sin hacer distinciones arbitrarias y sin exigir expresión de causa o motivo para la solicitud.

¹⁷ Según Argandoña (2001: 8), la frontera entre el lobby y la corrupción puede ser imprecisa. En principio, nada impide que una empresa, una asociación empresarial o profesional, una organización no gubernamental, etcétera, lleven a cabo gestiones para conseguir acciones políticas que les sean favorables, siempre que utilicen medios lícitos (la financiación de un partido, en nuestro caso) y que los fines perseguidos lo sean también, es decir, que no perjudiquen al bien común ni causen daños a otros agentes. No obstante, en España la Comunidad Autónoma de Cataluña ha aprobado la creación de un registro de

ANÁLISIS COMPARATIVO DE LA LEGISLACIÓN IBEROAMERICANA...

269

der a las extralimitaciones de los sujetos pasivos ni abordar las relaciones con otras conductas concurrentes, como el tráfico de influencias o la prevaricación.

Por último, desde un prisma subjetivo, cabe mencionar la ampliación de la titularidad del derecho a información pública a las personas jurídicas (Ley 27275 de Argentina).

3. Perspectiva objetiva y elementos controvertidos

Entre los aspectos objetivos controvertidos en el espacio iberoamericano cabe subrayar la exigencia de requisitos y condicionantes para el ejercicio del derecho fundamental de información pública. En particular, la alegación de incompetencia del órgano para la denegación de información, aunque la documentación obre en poder de la administración. Desde esta perspectiva, los principios de información pública y transparencia pueden colisionar con el de competencia, al exigirse que la información esté en posesión del sujeto obligado para su accesibilidad (artículo 20., Ley Colombia).

Al respecto, el legislador español impone la exigencia de competencia del órgano obligado a facilitar información pública (artículo 7o.), mientras la normativa chilena considera que la información en posesión de los órganos de la administración del Estado se presume relevante (artículo 11). En consecuencia, la documentación derivada de abusos de poder, extralimitaciones en el ejercicio de las funciones administrativas o por denuncias en el seno de la administración, puede permanecer inaccesible a la ciudadanía.

A diferencia de la normativa española proclive a excluir la información que no esté en poder del ente obligado o cuya ubicación sea desconocida (artículo 18), la Ley 9 de mayo 2016 de transparencia y acceso a la información pública de México regula la localización de la información solicitada mediante imposición a todas las áreas competentes que cuenten con la información o deban tenerla de acuerdo a sus facultades, competencias y funciones, con el objeto de que realicen una búsqueda exhaustiva y razonable de la información solicitada (artículo 131).

[&]quot;lobbies" al que tendrán que inscribirse todas las entidades y personas que participen en la elaboración y aplicación de las políticas del gobierno catalán y sus organismos autónomos.

A propósito, el artículo 15 del Decreto Supremo de Bolivia.

270

CATALINA RUIZ-RICO RUIZ

Como denominador común al ámbito objetivo de las legislaciones iberoamericanas, resultan exentos los procesos de adopción de decisiones públicas, e inaccesibles a los ciudadanos pese a su posible interés público, con excepción de la Ley de Transparencia y del Derecho de Acceso a la Información Pública de Colombia, reguladora de la información proactiva de los procedimientos que se siguen para tomar decisiones en las diferentes áreas y los informes de gestión, evaluación y auditoría (artículo 11).

También el hermetismo afecta a las cláusulas de confidencialidad en la contratación pública de la administración y de las instituciones iberoamericanas, sin previsión en la normativa de transparencia, pese a que habrían de ceder ante el criterio legal del interés público, o sujetarse a ponderación con este último.

El predominio *ex lege* de una información pública tasada debe remplazarse por cláusulas abiertas en la publicidad activa, como la prevista en el ámbito autonómico español (artículo 17, Ley 1/2014, del 24 de junio, de Transparencia Pública de Andalucía) admitiendo que la enumeración aun siendo exhaustiva puede quedar superada por la realidad y el interés ciudadano y también que en aras de una mayor transparencia en la actividad del sector público se fomentará la inclusión de cualquier otra información pública que se considere de interés para la ciudadanía, incluyendo aquella información cuyo acceso se solicite con mayor frecuencia. La configuración legal tasada de la información pública o la publicidad activa favorece la subsistencia de zonas herméticas a la transparencia, ajenas a las preocupaciones ciudadanas de cada momento.

Desde una perspectiva objetiva, conviene no obstante subrayar la bifurcación entre la transparencia activa como obligación de las autoridades de hacer pública la información y el derecho de acceso a la información pública como derecho fundamental de los ciudadanos. Aunque la tendencia debe propender a una convergencia entre transparencia activa y pasiva, evitando incoherencias de denegación de información si existe un deber legal de publicación.

Resulta incongruente y sin justificación objetiva y razonable la cohabitación de una publicidad activa y pasiva con diverso alcance material. La transparencia no es un principio o derecho susceptible de catalogarse bien como publicidad activa o pasiva por la reciprocidad entre ambas, influyendo necesariamente la extensión de una en la apertura de la otra. Por lo que la elasticidad de la publicidad proactiva debe influir en el re-

ANÁLISIS COMPARATIVO DE LA LEGISLACIÓN IBEROAMERICANA...

271

traimiento de una publicidad pasiva limitada, para evitar una brecha inmotivada entre ambas vertientes de la transparencia.

4. Límites, excepciones y restricciones

En las legislaciones iberoamericanas de transparencia, el interés público se erige en parámetro de accesibilidad a la información pública, definido legalmente como expresión de los intereses individuales coincidentes de los administrados, debiendo el servidor público desempeñar sus funciones de modo que lo satisfaga primordialmente (artículo 113, Ley núm. 16.198 de Costa Rica). Respecto de la delimitación de este concepto jurídico indeterminado, el artículo 70. de esta Ley considera de interés público la información relacionada con el ingreso, los presupuestos, la custodia, la fiscalización, la administración, la inversión y el gasto de los fondos públicos. El interés público prevalece incluso sobre el interés de la administración pública "cuando pueda estar en conflicto y en su apreciación se tendrá en cuenta los valores de seguridad jurídica y justicia para la comunidad y el individuo, a los que no puede en ningún caso anteponerse la mera conveniencia".

Las excepciones en el acceso a la información pública se subordinan también al interés público como dispone el artículo 15 de la normativa peruana reconociendo como excepciones "entre otras, la información que contenga consejos, recomendaciones u opiniones producidas como parte del proceso deliberativo y consultivo previo a la toma de una decisión de gobierno, salvo que dicha información sea pública".

Como límite a las excepciones al derecho de la información pública, las leyes iberoamericanas de transparencia coinciden en "la imposibilidad de reserva de acceso a la información pública para los delitos de lesa humanidad o violación de los derechos fundamentales", si bien no incorporan con carácter general los actos relacionados con la corrupción política (salvo la regulación mexicana). En esta línea, el artículo 60. de la legislación ecuatoriana señala que no podrá invocarse reserva, cuando se trate de investigaciones que realicen las autoridades públicas competentes sobre violaciones a derechos de las personas que se encuentren establecidos en la Constitución Política de la República, en las declaraciones, pactos, convenios, instrumentos internacionales y el ordenamiento jurídico interno; y el artículo 21 de la Ley brasileña núm. 12.527, del 18 de noviembre

272

CATALINA RUIZ-RICO RUIZ

de 2011, impide la restricción de acceso a los documentos que versen sobre conductas que impliquen violación de derechos humanos por agentes públicos o autoridades públicas.

Por último, como límite a las excepciones del derecho a información pública, se impone la prohibición de discrecionalidad de la autoridad pública en la confidencialidad y la determinación del carácter secreto (artículo 70., legislación de Bolivia). La legislación brasileña considera ilícita y sujeta a responsabilidad la atribución de carácter secreto la información para obtener provecho propio o de tercero (artículo 32). 20

Para evitar excesos en la interpretación de las excepciones al derecho de información pública, el legislador mexicano (artículo 11) las somete a un régimen claro debiendo "estar definidas y ser además legítimas y estrictamente necesarias en una sociedad democrática".

La coherencia entre los límites constitucionales del derecho a la información pública y los previstos por la legislación de desarrollo, constituye un presupuesto para la constitucionalidad de estos últimos. Desde este punto de vista, la normativa española de transparencia difícilmente se adapta a los límites previstos en el artículo 105 b) de la CE.

5. Sistema de garantías de la transparencia en Iberoamérica

La previsión de un sistema integral de garantías operaría como mecanismo preventivo y garantista, y evitaría la consideración de las leyes de transparencia como *soft law*.²¹

Con carácter general, el régimen de las garantías de la transparencia en Iberoamérica resulta insuficiente por la falta de coercibilidad (legisla-

¹⁹ Según Manuel Sánchez de Diego Fernández de la Riva (2008: 15), a medida que existe una mayor conciencia social sobre el poder de la información, el principio de confidencialidad "ha sido progresivamente contestado, solicitándose desde diversas instancias sociales una inversión del sistema".

²⁰ Para Paulina Gutiérrez Jiménez (2008: 43), la transparencia y el derecho de acceso a la información pública sirven para limitar el poder del gobierno en posibles abusos y violaciones de los derechos fundamentales.

²¹ Al respecto, véase, María Dolores Llop Ribalta (2012: 70), quien afirma que si el acceso a la información supone el reconocimiento del derecho de los ciudadanos a conocer la información producida y controlada por los poderes públicos, la transparencia va más allá y supone una prestación activa de información de manera accesible y pertinente de forma que los procedimientos, estructuras y procesos estén a disposición para su valoración.

ANÁLISIS COMPARATIVO DE LA LEGISLACIÓN IBEROAMERICANA...

273

ción española), motivación jurídica, régimen sancionador y responsabilidad, así como de indemnidad para los denunciantes de prácticas irregulares y corruptas. El legislador iberoamericano tampoco aborda un régimen de control de los partidos políticos por los recursos públicos percibidos, ni incorpora medidas sancionadoras para impedir la financiación irregular frecuentemente a través de sus fundaciones.

En particular, se garantiza el derecho de información mediante la necesidad de motivación y justificación de la denegación por el sujeto obligado en los artículos 16 de la Ley de Panamá núm. 6 del 22 de enero de 2002, y 274 de la Ley de Costa Rica, así como la previsión de acción de *habeas data* por no suministrar la información o hacerlo de modo insuficiente (artículos 17 y 18, Ley de Panamá núm. 6 del 22 de enero de 2002).²²

Excepcionalmente, se tipifica la garantía basada en la inversión de la carga de la prueba (artículo 28, Ley colombiana), correspondiendo al sujeto obligado la aportación de las razones y pruebas que fundamenten y evidencien que la información solicitada debe permanecer reservada o confidencial, en defensa del derecho de los ciudadanos. El desequilibrio entre los titulares de la relación jurídica en el acceso a la información pública justifica esta medida procesal netamente garantista de los sujetos activos de este y otros derechos fundamentales implicados. La normativa mexicana establece al respecto la prueba del daño y su ponderación, debiendo justificarse que su divulgación representa un riesgo real, demostrable e identificable de perjuicio significativo al interés público (artículo 104); mediante la conexión patente entre la información confidencial y un tema de interés público y la proporcionalidad entre la invasión a la intimidad ocasionada por la divulgación de la información confidencial y el interés público de la información (artículo 120).

Como consecuencia del incumplimiento de los deberes de información y publicidad activa, negligencia, irregularidades o abuso de los sujetos obligados, los legisladores iberoamericanos han previsto un régimen sancionador y de responsabilidad. La individualización del sujeto responsable dentro de la administración también constituye un hilo conductor

²² Según Raúl Ferrada (2011), debe ser realmente respetado este derecho humano, basado en el *habeas data*, para que la ciudadanía tenga a la mano la información pública que requiere para conocer los gastos de gobierno; el gobierno sea realmente transparente haciendo uso correcto de los adelantos en tecnología.

CATALINA RUIZ-RICO RUIZ

común a las normativas iberoamericanas de transparencia (artículo 113, Ley de Costa Rica de Transparencia).

En este sentido, la Ley núm. 27806 de Transparencia y Acceso a la Información Pública de Perú enfocada a la administración pública, dispone que la entidad pública designará al funcionario responsable de entregar la información (artículo 30., Decreto Supremo de Perú, y artículo 90. de la legislación ecuatoriana).

La imposición de deberes públicos de custodia de la documentación (artículo 10, Ley Orgánica de Transparencia y Acceso a la Información Pública de Ecuador), rendición de cuentas (artículo 12, Ley de Panamá núm. 6 del 22 de enero de 2002) y no abuso de la información para la obtención de provecho (Ley de Costa Rica), se protege mediante acciones por obstaculizar o denegar el ejercicio de este derecho con el fin de exigir responsabilidad administrativa o civil y la indemnización de los daños y perjuicios causados (artículo 21 de la legislación de Panamá y artículo 70., Decreto Supremo de Perú).

Las sanciones a funcionarios o empleados públicos incluyen multas, suspensión en sus funciones o destitución del cargo (artículo 23 ley ecuatoriana), medidas de apremio como amonestación pública (artículos 201 y 202 normativa mexicana, sin que las medidas de apremio de carácter económico puedan ser cubiertas con recursos públicos); e incluso responsabilidad penal por incurrir en negativa indebida, falta de respuesta o restricción ilegal en la atención de las solicitudes de información, por delito de incumplimiento de deberes, mediante denuncia de la autoridad administrativa superior o el peticionario (artículo 17 de la legislación de Bolivia y 29 de la Ley de Transparencia de Colombia, artículo 11 normativa mexicana).

El régimen sancionador iberoamericano no prevé garantías de indemnidad para desincentivar cualquier trato adverso o efecto negativo por el ejercicio del derecho a información pública o por cumplimiento del deber de proporcionarla, con excepción de la regulación mexicana que dispone: ninguna persona será objeto de inquisición judicial o administrativa con el objeto del ejercicio del derecho de acceso a la información, ni se podrá restringir este derecho por vías o medios directos e indirectos (artículo 50.). En consecuencia, el legislador iberoamericano elude una protección específica para las denuncias internas, malas prácticas y actos de corrupción en el seno de la administración y las instituciones.

Esta obra está bajo una *Licencia Creative Commons*Atribución-NoComercial-SinDerivar 4.0 Internacional, IIJ-UNAM.

Boletín Mexicano de Derecho Comparado, núm. 154, encro-abril de 2019, pp. 255-283.

274

ANÁLISIS COMPARATIVO DE LA LEGISLACIÓN IBEROAMERICANA...

275

Desde una perspectiva subjetiva, los organismos de transparencia, la intervención del Ministerio Público y defensor del pueblo conforman un marco institucional de garantías en los países iberoamericanos.

Respecto de los organismos garantes debe salvaguardarse legalmente su independencia y transparencia interna con obligación de dar publicidad a las deliberaciones y actos relacionados con sus atribuciones, facilitando el acceso a la información que generen y a las reclamaciones planteadas (artículos 80. de la Ley mexicana y 60. de la normativa chilena). Ante la insatisfacción de la vía judicial, deberían ampliarse las funciones de las agencias iberoamericanas de transparencia atribuyéndoles poder coercitivo y sancionador, carácter vinculante a sus decisiones, así como la posibilidad de resolver las solicitudes denegadas, los conflictos entre derechos y la ponderación de los límites.

Como garantía infrecuente en el panorama iberoamericano destaca el deber de los sujetos obligados, dentro de los procesos electorales, a partir del inicio de las precampañas y hasta la conclusión del proceso electoral, de mantener accesible la información en el portal de obligaciones de transparencia, salvo disposición expresa en contrario en la normatividad electoral (artículo 67 de la ley mexicana). De igual modo, no se regulan medidas sancionadoras contra el uso electoral de la información pública, para impedir la propaganda gubernamental y la politización de los portales de transparencia.

La dimensión constitucional del derecho de información pública en las normativas iberoamericanas determina acciones y garantías de naturaleza constitucional como el recurso de amparo (artículo 1o. de la legislación chilena); la intervención del Ministerio Público (en la Ley colombiana para velar por el cumplimiento de la ley y aplicar sanciones disciplinarias) y el Defensor del Pueblo.²³

Con relación al Defensor del Pueblo, se regula su actuación ante la falta de claridad en la información, la ambigüedad en el manejo de la información, expresada en los portales informáticos, o en la información

Véase Torres Manrique (2013), quien señala que la Defensoría del Pueblo del Estado peruano lleva a cabo una trascendente labor interviniendo ante la vulneración o amenaza de vulneración de los derechos fundamentales a la transparencia, acceso a la información pública y a la rendición de cuentas). El artículo 11 de la legislación ecuatoriana reconoce amplias facultades que corresponde a la Defensoría del Pueblo como la promoción, vigilancia y garantías establecidas en la ley.

CATALINA RUIZ-RICO RUIZ

que se difunde en la propia institución, a efecto de que se corrija y se brinde mayor claridad y sistematización, en la organización de esta información; por incumplimiento de los deberes de las instituciones públicas como la presentación de un informe anual sobre el cumplimiento del derecho de acceso a la información pública, con potestad para imponer correctivos para la difusión de la información y sanciones que serán ejecutadas inmediatamente por la autoridad (Ley Orgánica de Transparencia y Acceso a la Información Pública de Ecuador, sobre ambigüedad en la información de los portales informáticos y los correctivos necesarios y sanciones por incumplimiento de obligaciones por autoridades).

Por último, entre garantías de lege ferenda cabe señalar el recurso a acciones colectivas para la tutela del interés público ligado a la transparencia, sanciones aplicables a lobbies y representantes públicos o partidos políticos indebidamente influenciados por los grupos de presión y la configuración de la transparencia como límite explícito de las instituciones.²⁴

V. BIBLIOGRAFÍA

- AGUIRRE FERNÁNDEZ, Gabriela, 2017, Hacia un México transparente: alcances y límites de la ley federal de transparencia con respecto a los sujetos no obligados, México, InfoDF. Disponible en: http://www.infodf.org.mx/nueva_ley/22/7/GabrielaAguirre.pdf.
- ALMEIDA, Daniel, 2009, "El derecho a la información en América Latina: comparación jurídica", Memorias del Foro Transparencia y Acceso a la Información Pública en el Ecuador. Retos y Análisis 5 años después de Promulgada la LOTAIP.
- ARAGÓN REYES, Manuel, 2007, "Democracia y Parlamento". Revista Catalana de Dret Públic, 37. Disponible en: http://revistes.eapc.gencat.cat/index.php/rcdp/article/view/2161/n37-aragon-es.pdf.
- ARANDA ÁLVAREZ, Elviro, 2013, "Una reflexión sobre transparencia y buen gobierno", Cuadernos de la Fundación Giménez Abad, núm. 5. Disponible en: http://aragonparticipa.aragon.es/sites/default/files/articulo_elviro_aranda-reflexion_transparencia_y_buen_gobierno.pdf.

Esta obra está bajo una *Licencia Creative Commons*Atribución-NoComercial-SinDerivar 4.0 Internacional, IIJ-UNAM.
Boletín Mexicano de Derecho Comparado, núm. 154, encro-abril de 2019, pp. 255-283.

276

²⁴ Véase Castro Cruzatt (2008), quien señala que el Tribunal Constitucional ha puesto de relieve la dimensión colectiva del acceso a la información, precisamente, por su contribución en la formación de la opinión pública.

ANÁLISIS COMPARATIVO DE LA LEGISLACIÓN IBEROAMERICANA...

277

- ARELLANO TOLEDO, Wilma et al., 2015, Derechos de los ciudadanos en el gobierno abierto: doctrina, legislación y políticas en México, México, Infotec. Disponible en: https://infotec.reposito rioinstitucional.mx/jspui/bitstream/1027/196/1/DERECHOS%20DE%20LOS%20CIUDADANOS%20EN%20EL%20GOBIERNO%20ABIER TO%20DOCTRINA%2c%20LEGISLACI%C3%93N%20Y%20POLI TICAS%20EN%20ME.pdf.
- ARGANDOÑA, Antonio, 2001, "La financiación de los partidos políticos y la corrupción", *Las empresas. papeles de ética, economía y dirección*, núm. 6. Disponible en: http://www.eticaed.org/2.Argando%C3%B1a01.pdf.
- ARRIBAS REYES, Esteban y VILLORIA MENDIETA, Manuel, 2012, "Marcos de integridad, calidad institucional y medios de comunicación en España", *Derecom*, 8. Disponible en: https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=3795446.
- BASTONS, Jorge Luis y ELIADES, Analía, 2007, El derecho de acceso a la información pública en el ámbito iberoamericano, España.
- BOJÓRQUEZ CARRILLO, Laura et al., 2015, "Análisis de la relación entre la capacidad administrativa y La transparencia en gobiernos locales en México. Investigaciones regionales", Journal of Regional Research, Asociación Española de Ciencia Regional, núm. 31.
- BUSTOS GISBERT, Rafael, 2007, "Corrupción de los gobernantes, responsabilidad política y control", UNED, *Teoría y realidad constitucional*, 19. Disponible en: http://historico.juridicas.unam.mx/publica/librev/rev/trcons/cont/19/est/est5.pdf.
- CANO BUESO, Juan, 1997, Información parlamentaria y secretos oficiales, Barcelona, Documento de trabajo 133. Disponible en: https://www.icps.cat/archivos/Wor kingPapers/WP_I_133.pdf?noga=1.
- CARBONELL, Miguel, 2010, El Estado constitucional como herramienta para la calidad democrática, México, UNAM, Instituto de Investigaciones Jurídicas.
- CASTRO CRUZATT, Karin, 2008, Acceso a la información pública: apuntes sobre su desarrollo en el Perú a la luz de la jurisprudencia del Tribunal Constitucional, Cuadernos de Trabajo de la Pontificia Universidad Católica del Perú, 6, Lima.
- CENDEJAS JAÚREGUI, Mariana, 2012, "Breve análisis de la nueva Ley de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Distrito Federal", Derecho Comparado de la Información, 13. Disponible en: https://revistas-colaboracion.juridicas.unam.mx/index.php/decoin/article/view/33170/30134.

278

CATALINA RUIZ-RICO RUIZ

- CONCHA, Gastón y NASER, Alejandra (eds.), 2012, El desafío hacia el gobierno abierto en la hora de la igualdad, Colección Documentos de Proyecto de la CEPAL. Disponible en: http://unpan1.un.org/intradoc/groups/public/documents/uneclac/unpan049698.pdf.
- CORTÉS ONTIVEROS, Ricardo, 2005, "La transparencia en México: razón, origen y consecuencias", Revista de la Facultad de Derecho de México, 55. Disponible en: https://revistas-colaboracion.juridicas.unam.mx/index.php/rev-facultad-derecho-mx/article/download/28743/25986.
- CUNILL GRAU, Nuria, 2006, "La transparencia en la gestión pública ¿Cómo construirle viabilidad?", Revista Chilena de Administración Pública, 8. Disponible en: https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/2315250.pdf.
- DOMÍNGUEZ GONZÁLEZ, Luis Alberto, 2015, "El acceso a la información pública en los municipios en México", en LÓPEZ-AYLLÓN, Sergio (ed.), Democracia, transparencia y Constitución: propuestas para un debate necesario, México, UNAM, Instituto de Investigaciones Jurídicas. Disponible en: https://archivos.juridicas.unam.mx/www/bjv/libros/5/2251/10.pdf.
- FERNÁNDEZ SEGADO, Francisco, 1995, "Partidos políticos: representación parlamentaria e interdicción del mandato imperativo", Revista Pensamiento Constitucional, 2. Disponible en: http://revistas.pucp.edu.pe/index.php/pensamientoconstitucional/article/download/3375/3224.
- FERRADA, Raúl, 2011, "Implementación de la cultura de la transparencia en Chile y su institucionalidad". Disponible en: https://www.slideserve.com/palti/implementaci-n-de-la-cultura-de-la-transparencia-en-chile-y-su-institucionalidad.
- FERRAJOLI, Luigi, 2005, "La crisis de la democracia en la era de la globalización", Anales de la Cátedra Francisco Suárez. Revista de Filosofía Jurídica y Política, 39. Disponible en: http://revistaseug.ugr.es/index.php/acfs/article/view/1027/1208.
- FLORES TREJO, Eduardo, 2005, "Perfeccionamiento y clasificación de las leyes de transparencia y acceso a la información", *Reforma y Democracia*, 35. Disponible en: http://old.clad.org/portal/publicaciones-del-clad/revista-clad-reforma-democracia/articulos/035-junio-2006/0052517.
- FUENTE, Gloria de la, 2014, "El derecho de acceso a la información pública en América Latina y los países de la RTA: avances y desafíos de la política", *Revista Transparencia y Sociedad*, 2.
- GABINO CAMPOS, María A., 2013, "Aproximación a las leyes de acceso a la información y de transparencia en Iberoamérica", *Actas del V Congreso*

ANÁLISIS COMPARATIVO DE LA LEGISLACIÓN IBEROAMERICANA...

279

- Internacional Latina de Comunicación Social V CILCS, Universidad de La Laguna. Disponible en: http://www.revistalatinacs.org/13SLCS/2013_ac tas.html.
- GERALDES DA CUNHA LOPES, Teresa, 2011, "Las recientes reformas en materia de protección de datos personales en México", Anuario Jurídico y Económico Escurialense, XLIV. Disponible en: https://dialnet.unirioja.es/descarga/articu lo/3625376.pdf.
- GUICHOT REINA, Emilio, 2011, Transparencia y acceso a la información pública en España análisis y propuestas legislativas. Análisis y propuestas legislativas, Documento de trabajo 170/2011 de la Fundación Alternativas. Disponible en: https://www.fundacionalternativas.org/public/storage/laboratorio_do cumentos_archivos/a1d04f2c5f4e94e441966c1b79f39fa3.pdf.
- GUTIÉRREZ JIMÉNEZ, Paulina, 2008, El derecho de acceso a la información pública. Una herramienta para el ejercicio de los derechos fundamentales, InfoDF. Disponible en: http://www.cevat.org.mx/retaip/documentos/material_apoyo/ensayo/Ensayo7.pdf.
- HERRERO, Álvaro, 2008, "Poder Judicial, transparencia y participación ciudadana: reformas recientes en Argentina", *Iberoamericana* (VIII), 31. Disponible en: http://dx.doi.org/10.18441/ibam.8.2008.31.
- JIMÉNEZ GÓMEZ, Carlos y GASCÓ, Mila, 2012, "Y ahora... gobierno abierto: nuevos términos en la constante búsqueda por la transparencia y la rendición de cuentas", XVII Congreso Internacional del CLAD sobre la Reforma del Estado y de la Administración Pública, Cartagena. Disponible en: https://ssrn.com/abstract=2312342.
- LATORRE VILA, Luis, 2013, "La protección jurisdiccional del derecho de información de los parlamentarios a propósito de «la callada por respuesta»", Cuadernos Manuel Giménez Abad, 5. Disponible en: https://dial.net.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=4347686.
- LLOP RIBALTA, María Dolores, 2012, "Transparencia, acceso a la información pública y buen gobierno en los parlamentos", Cuadernos Manuel Giménez Abad, 4. Disponible en: https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=4125300.
- MARTÍNEZ, María Antonia, 2004, "La representación política y la calidad de la democracia", *Revista Mexicana de Sociología*, 66, 4. Disponible en: http://www.ejournal.unam.mx/rms/2004-4/RMS04403.pdf.
- MARZAL RUIZ, José Luis y NÚÑEZ QUIROZ, Justino José, 2014, "La experiencia mexicana de medición y efectos del acceso a la información",

280

CATALINA RUIZ-RICO RUIZ

- Revista Transparencia & Sociedad, 1. Disponible en: https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=5354894.
- MEDINA AGUILAR, Withisson Alberto, 2013, "La importancia de volver a lo básico para un buen gobierno ético, transparente y próspero en Iberoamérica", Actas del V Congreso Internacional Latino de Comunicación. Disponible en: https://docplayer.es/25670281-La-importancia-de-volver-a-lo-basico-para-un-buen-gobierno-etico-transparente-y-prospero-en-iberoamerica.html.
- MESINA RAMÍREZ, Juan Jaime, 2013, "Open Government Partnership", México y Brasil: La transparencia como responsabilidad compartida, INAP-GLAP/IICA. Disponible en: https://archivos.juridicas.unam.mx/www/bjv/libros/10/4509/1.pdf.
- MORLINO, Leonardo, 2013, "Calidad democrática entre líderes y partidos", en MORLINO, L. y ALCÁNTARA SÁEZ, Manuel (eds.), Calidad democrática entre líderes y partidos. La calidad del liderazgo político en los países andinos, México, INE. Disponible en: https://archivos.juridicas.unam.mx/www/bjv/libros/8/3926/6.pdf.
- MOYA DÍAZ, Emilio y CID BOTTESELLE, Verónica, 2014, "Hacia una propuesta de transparencia en los partidos políticos de Chile", *Revista transparencia & sociedad*, 1.
- Muñoz, Ana M., 2014, "Los criterios del Consejo para la Transparencia sobre el privilegio deliberativo transparencia y sociedad", Revista transparencia & sociedad, 1. Disponible en: https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo= 5354891.
- NÚÑEZ PÉREZ, Manuel, 2009, "La financiación de los partidos políticos", Revista Española de Control Externo. Disponible en: https://dialnet.unirioja.es/descarga/articu lo/3185890.pdf.
- OLIVERA GÓMEZ, Daniel Armando, 2011, "La rendición de cuentas en la gestión pública de México", *Ciencia Administrativa*, 1. Disponible en: www.wv.mx/iiesca/files/2012/11/004.
- OLMEDO PALACIOS, Manuel, 2014, "La Ley 19/2013, del 9 de diciembre, de Transparencia, Acceso a la Información y Buen Gobierno", *Diario La Ley*, 8237.
- OYHANARTE, Marta y MORA, Kantor, 2015, "El derecho de acceso a la información pública en la Argentina. Un análisis de su situación normativa y su efectividad", Corrupción y transparencia. Informe 2014, Buenos Aires, Eudeba-Poder Ciudadano. Disponible en: http://poderciudadano.

ANÁLISIS COMPARATIVO DE LA LEGISLACIÓN IBEROAMERICANA...

281

- org/wp-content/uploads/2016/04/Libro_PoderCiudadano_CapVII-Acceso-a-la-informacion-publica.pdf.
- PEÑA, Víctor S., 2014, "¿Promesas incumplidas de la transparencia? Lecciones de política pública a partir de un episodio de la experiencia mexicana", Políticas Públicas. Revista del Centro de Políticas para el Desarrollo y el Magister en Gerencia y Políticas Públicas de la Facultad de Administración y Economía de la Universidad de Santiago de Chile (7), 1.
- PÉREZ DÍAZ, Víctor, 2008, El malestar de la democracia, Barcelona, Crítica.
- PESCHARD MARISCAL, Jacqueline y ASTORGA ORTIZ, Fidel, 2014, Los partidos políticos frente al escrutinio. De la fiscalización a la transparencia, México, TEPJF, 64. Disponible en: https://www.te.gob.mx/publicaciones/sites/default/files/archivos_libros/31_Peschard%20y%20Astorga.pdf.
- PIEDRA MARÍN, Ruth, 2012, "Derecho de acceso a la información pública. Herramientas para la gestión de la transparencia y la rendición de cuentas", *ICAP-Revista Centroamericana de Administración Pública*, 62-63.
- PIÑAR MAÑA, José Luis, 2010, "Transparencia y protección de datos: las claves de un equilibrio necesario", en GARCÍA MACHO, Ricardo Jesús (coord.), Derecho administrativo de la información y administración transparente, Madrid, Marcial Pons.
- PORRAS NADALES, Antonio Joaquín, 1995, "Derecho constitucional y evolucionismo jurídico", Revista de Estudios Políticos, 87. Disponible en: https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=27317.
- PORRAS NADALES, Antonio Joaquín, 1996, El debate sobre la crisis de la representación política, Madrid, Tecnos.
- RAMIS OLIVOS, Álvaro, 2014, "Cuatro años de vigencia de la Ley de Transparencia en Chile. Una evaluación crítica desde la sociedad civil", I Congreso Internacional sobre Open Government: Teoría y Realidad del Gobierno Abierto. Disponible en: https://www.academia.edu/28414872/Cuatro_a%C3%B1os_de_vigencia_de_la_ley_de_transparencia_en_Chile._Una_evaluaci%C3%B3n_cr%C3%ADtica_desde_la_sociedad_civil.
- "Relatoría especial para la libertad de expresión de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos", 2012, El derecho al acceso a la información pública en las américas. Estándares interamericanos y comparación de marcos legales. OEA. Disponible en: http://www.oas.org/es/cidh/expresion/docs/publicaciones/El acceso a la informacion en las Americas 2012 05 15.pdf.
- REUSSER MONSÁLVEZ, Carlos, 2008, "Chile y el derecho de acceso a la información. Notas sobre problemas prácticos y gestión del conoci-

282

CATALINA RUIZ-RICO RUIZ

- miento", en VV. AA., El derecho de acceso a la información pública. Disponible en: https://eprints.ucm.es/8946/1/MANUEL_SANCHEZ_DER_AC-CESO_V14_2.pdf.
- RIASCOS, Sandra Cristina et al., 2008. El gobierno electrónico como estrategia de participación ciudadana en la administración pública a nivel de Suramérica. Los casos Colombia y Uruguay, CollECTeR Iberoamérica. Disponible en: https://www.imaginar.org/taller/ecollecter/shorpapers/p40-artElGobiernoElectronicoComoEstrategiaDeParticipaci%F3n.pdf.
- RIDAO MARTÍN, Joao, 2014, "La regulación de la transparencia y del acceso a la información pública en la esfera autonómica. Un estudio comparado", Revista General de Derecho Constitucional, 19. Disponible en: http://ridao.cat/wp-content/uploads/2014/10/JR_RGDC.pdf.
- ROSALES GARCÍA, Carlos Manuel, 2013, "La transparencia y la rendición de cuentas como consecuencia del derecho a la información: el caso de México", *Derecho y Cambio Social*, 10, 32. Disponible en: https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=5481020.
- ROSTAND, Jean, 2016, "La importancia del saber: el derecho de acceso a la información pública como constructor de mejores democracias en el mundo". Disponible en: https://studylib.es/doc/955233/la-importancia-del-saber.
- RUEZGA GARCÍA, María Fernanda, 2010, "Valorando la política de transparencia en México: en busca de una mejor configuración", Revista de Administración Pública, 21. Disponible en: http://www.inap.mx/portal/images/REVISTA_A_P/rap121.pdf.
- SÁNCHEZ DE DIEGO FERNÁNDEZ DE LA RIVA, Manuel (coord.), 2008, El derecho de acceso a la información pública, Madrid, Seminario Internacional Complutense. Disponible en: https://eprints.ucm.es/8946/1/MANUEL_SANCHEZ_DER_ACCESO_V14_2.pdf
- SEPÚLVEDA TORO, María Alejandra, 2009, "Chile: probidad, transparencia y acceso a la información pública para una gestión de calidad", ICAP-Revista Centroamericana de Administración Pública, 56-57. Disponible en: https://pu/blicaciones.icap.ac.cr/images/PDF-REVISTA/revista-56-57/maria_a_sepulve da.pdf
- SOUSA OLIVA, José Daniel, 2010, La experiencia de Chile en la transparencia y acceso a la información: el cambio institucional del gobierno central ante las nuevas disposiciones normativas, Repositorio Académico de la Universidad de Chi-

ANÁLISIS COMPARATIVO DE LA LEGISLACIÓN IBEROAMERICANA...

283

- le. Disponible en: http://repositorio.uchile.cl/handle/2250/102479http://www.reposito rio.uchile.cl/handle/2250/102479.
- TORRES MANRIQUE, Jorge Isaac, 2013, "Una mirada crítica a los derechos a la transparencia, información pública y rendición de cuentas", Derecho y cambio social (10), 34. Disponible en: https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=5475843.
- VELASCO ARROYO, Juan Carlos, 2006, "Deliberación y calidad de la democracia", *Claves de Razón Práctica*, 167.
- VELASCO RISCO, Clara Isabel, 2014, "La cuestión competencial en la Ley 19/2013. ¿De qué margen disponen las CC. AA. en materia de transparencia, acceso a la información pública y buen gobierno?", Revista Jurídica de Castilla y León, 33. Disponible en: https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=4701056.
- VELASCO SÁNCHEZ, Ernesto, 2013, "¿Puede la nueva gestión pública fortalecer la transparencia gubernamental? El caso de la gestión del desempeño", Revista de Gestión Pública (II), 2. Disponible en: https://www.academia.edu/18056640/_PUEDE_LA_NUEVA_GESTI%C3%93N_P%C3%9ABLICA_FORTA LECER_LA_TRANSPARENCIA_GUBERNAMENTAL_.
- VIVES ANTÓN, Tomás Salvador, 2011, "Sobre la dignidad del sistema jurídico", Eunomía: Revista en Cultura de la Legalidad, 1. Disponible en: https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=5139261.